
Compte-rendu du Conseil du CREN du 18 janvier 2024, 10h-12h

En présentiel en salle du CREN et en visio depuis Zoom 

Membres présents (14) : Christophe MICHAUT, Tanguy PHILIPPE, Fabrice PIROLLI,  Omar
ZANNA,  Olivier  VILLERET,  Inès  MAKSUD,  Valériane  LOISON,  Isabelle  NOCUS,  Isabelle
AUDRAS,  Cendrine  MERCIER, Gilles  GUIHARD,  Christine  VIDAL-GOMEL,  Johanne
PALOMBA, Aude BRETEGNIER

Membres  excusés  (4)  : Ines  ALBANDEA  (procuration  Christophe  Michaut),  Sébastien
URBANSKI  (procuration  Christine  Vidal-Gomel),  Edwige  CHIROUTER  (procuration  Tanguy
PHILIPPE), Valérie RENAULT (procuration Fabrice PIROLLI)

Invitée (1) : Johanna ROUSSEAU (IGE CREN à mi-temps)

Ordre du jour :
1. Compte-rendu du dernier CUR (vote) 
2. Discussion et vote du budget 2024 
3. Questions diverses
4. Actualités

1. Compte-rendu du CUR du 23 novembre 2023

Séminaire de fin d’année du laboratoire à Pornic  les 27 et 28 juin 2024 : Tanguy Philippe indique
que certains collègues regrettent que les jeunes docteurs et les chercheurs associés n’aient pas été
invités cette année, alors qu’ils l’étaient l’année passée.

Il n’y a plus de places disponibles et il n’est pas possible d’augmenter les places car la procédure est
complexe : demande de 3 devis et versement d’un acompte (en octobre 2023).

Cependant, une liste d’attente va être mise en place pour les jeunes docteurs : Johanna Rousseau va
envoyer un mail  pour prendre les  pré-inscriptions :  il  y  aura peut-être  des désistements,  places
accordées dans l’ordre d’inscription.

Vote : 1 abstention, 16 pour, compte-rendu adopté.

2. Discussion et vote du budget

2.1 Nantes (cf tableau budget CREN Nantes)

La dotation (crédits scientifiques) est inchangée et calculée uniquement sur la base des enseignants
chercheurs titulaires : 72 000€ + 2 000€ par le rectorat + reliquat de dépenses de 2023 reporté en
2024 : 25 000€.  

La ligne budgétaire prévue pour les traductions n’a pas été utilisée : les 5 000€ ont été redistribués
pour les thèmes (1000€ de plus par thème)

Les thèmes permettent de financer des journées d’études, des colloques qui seraient organisés par
les thèmes. Si plusieurs thèmes veulent organiser un colloque en commun, chaque thème apporte sa
contribution (l’ancien fonctionnement n’est plus pratiqué : demande en CUR). Les thèmes peuvent
financer  les  membres  associés  s’ils  le  souhaitent,  mais  les  titulaires  (EC  +  doctorants)  sont
prioritaires. Les traductions sont incluses dans les budgets des thèmes. Les montants ne sont pas les
mêmes pour tous les thèmes : ils varient en fonction du nombre de titulaires par thème.  
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-Séminaire général du CREN : frais de mission des conférenciers + Pornic (essentiel des dépenses
sur budget 2023)

Tanguy Philippe se demande s’il faut budgéter dès cette année le séminaire hors les murs du CREN
prévu en 2025 : à voir fin juin / début septembre, en fonction du budget disponible.

-Soutenances de thèses / HDR : 9 soutenances prévues  : 1000€ maximum par soutenance

-Enveloppes individuelles doctorants et EC titulaires : pas de changements. Remise à zéro au bout
de 3 ans - pour les EC titulaires : compteurs remis à zéro en janvier 2025 / doctorants : 1000€ sur
la durée de la thèse (Johanne Palomba répond aux demandes individuelles pour savoir où en sont les
enveloppes de chacun)

-Pulsar - nouveaux MCF : les laboratoires doivent participer à hauteur de 2500€ par nouveau ou
nouvelle MCF recruté.e (pour le CREN Nantes : Géraldine Body et Catherine Huchet)

Informatique  et  petits  équipements : 6000€ :  reliquat  d’investissement  à  dépenser  dans  cette
enveloppe : dépense supérieure à 800€ HT

-CIDEF (14-15 octobre 2024) + journée des doctorants  :  1000 € + 1000€ (pris sur budget du
séminaire général du CREN : réduit à 2000€)

Christine  Vidal-Gomel  demande  s’il  serait  possible  de  transmettre  rapidement  une  affiche  du
CIDEF pour commencer déjà à la diffuser

-Salaire 2ème gestionnaire : Marine Le Guilloux occupe actuellement un temps plein jusqu’à fin
mars : heureusement qu’elle est là ! Ensuite, il faudrait au moins quelqu’un à mi-temps jusqu’à la
fin de l’année : crédits scientifiques + 5 % contrats

Christine Vidal-Gomel évoque une réunion avec une nouvelle RH de Nantes Université qui avait
indiqué qu’un travail allait être fait autour des conditions de travail des personnels : rien n’a été mis
en place depuis.

Vote : 1 abstention, 15 pour, budget nantais adopté

Fabrice  Pirolli  pointe  une  différence  de  traitement  entre  doctorants :  Nantes :  les  doctorants
membres du CUR ou représentants à l’ED ont droit à 500€ de plus sur leur enveloppe, ce qui n’est
pas le cas au Mans

2.2 Le Mans (cf tableau budget CREN Le Mans)

80 % du budget sont alloués en début d’année  – les 20 % restants peuvent être demandés au 2ème
exercice : comme ils n’ont pas été pris en 2023, ils sont transférés sur le budget 2024

-Journée des doctorants : 500€ prévus + autre ligne pour soutenir doctorants qui s’investissent ? +
ajout de 500€ pour le CIDEF

-Enveloppe doctorants : 400€/ an/ par doctorant : aligné sur EC titulaires – il y a une erreur dans le
budget : 11 doctorants x 400 = 4 400€ ?

-PULSAR : Laëtitia Pierrot, nouvelle MCF : l’université du Mans lui a alloué une enveloppe de
3500€ : pas de rallonge du laboratoire

-Stages : 50 % de stages de M2 financés par l’université – budget ajouté par le laboratoire

-Traductions : une doctorante, Marianne Peyrotte a fait traduire son article par le CNRS : 96€

-Arbitrage 20 % : l’enveloppe de 5 438€ va s’ajouter aux 28 790€ : montants à vérifier

-Ajouter une enveloppe pour représentants doctorants : à Nantes 500€ de plus pour la durée du
mandat  pour  représentants  CUR  +  ED :  Le  Mans  250  €/  an  de  plus ?  Discussion  lors  d’une
prochaine réunion du CREN Le Mans

Vote : budget adopté à l’unanimité
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3. Questions diverses :

3.1 Les notes du CREN

L’idée de relancer les notes du CREN a été votée lors du dernier CUR, 5 notes par an/ une note par
thème. Fabrice Pirolli et Johanna Rousseau ont revu légèrement le modèle et les consignes.

Calendrier pour l’année : mars, mai, juin, octobre et décembre

Y a-t-il déjà eu des propositions au sein des thèmes ? Une proposition pourrait-elle déjà être faite
pour mars ?

Validation scientifique :  précédemment il n’y a pas eu de mise en place d’un comité scientifique
chargé de valider les notes : Christophe Michaut relisait et mettait en forme, puis Xavière Lanéelle a
pris le relai : elle a parfois souligné des notes un peu problématiques sur le plan scientifique.

Christophe Michaut suggère de désormais demander aux collègues de chaque thème de faire cette
relecture.

Christine Vidal-Gomel trouve qu’il est bien que cette relecture se fasse au sein des thèmes, mais
étant donné qu’il y a parfois des orientations épistémologiques variées pouvant poser problème au
sein d’un thème, il  faudrait  prévoir qu’une instance autre soit  mobilisée en cas de désaccord à
l’intérieur des thèmes.  Il  s’agirait  de solliciter  l’avis  du CUR avec un système de rapporteurs :
personnes  qui  viennent  présenter  les  termes  du  désaccord  (mais  n’appartenant  pas  au  thème
concerné) pour que le CUR puisse voter sur la publication ou non de la note.

3.2 HDR d’Alfred Gambou

Christophe Michaut avait émis un avis réservé pour sa demande d’inscription en HDR : notamment
car Alfred Gambou n’était pas membre du laboratoire. Celui-ci a maintenu sa candidature, qui a été
examinée par l’école doctorale, puis par le CAC. L’école doctorale a sollicité deux experts externes
au laboratoire. Les experts ont validé sa candidature, l’école doctorale a émis un avis favorable, le
CAC également. Son garant « officieux » est Michel Fabre, son garant officiel Edwige Chirouter.
Alfred Gambou a informé le laboratoire il y a quelques semaines qu’il s’était inscrit officiellement
et demandé comment allait s’organiser sa soutenance, notamment dans quelle salle il allait pouvoir
soutenir, en septembre. Un différend a émergé autour de la réservation de la salle + aide au niveau
de la visioconférence entre Christophe Michaut et lui. Qui organise la soutenance et qui finance
dans  cette  situation ?   Alfred  Gambou  a  fait  sa  thèse  au  CREN,  il  a  été  chargé  de  cours  au
département, chargé de cours à l’INSPE, collaborateur externe au CREN jusqu’à fin 2022 (mais ce
statut n’existe plus).

Edwige Chirouter a envoyé un mail pour proposer d’organiser une réunion afin de discuter des
malentendus.

Christophe Cornu a indiqué à Christophe Michaut que c’est à l’unité et/ ou au département et/ou à
l’UFR d’organiser la soutenance. Est-ce que le CUR accepte que la soutenance soit organisée au
nom du CREN et financée par le CREN ?

Christine  Vidal-Gomel  indique  que  pour  les  HDR c’est  l’institution  du  garant  qui  organise  la
soutenance  (ici  Edwige  Chirouter) :  donc  c’est  au  CREN de  l’organiser.  Elle  est  d’avis  de  lui
répondre de façon factuelle : préparer un mail au nom du conseil (mail qui sera voté).

Tanguy Philippe propose que le soutien à la soutenance soit voté au prochain CUR (22 février),
lorsque tout sera éclairci.
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4. Actualités

4.1 Fabien Bacro souhaitait quitter le CREN et demander son intégration au LPPL  :  le LPPL lui a
proposé pour l’instant d’être membre associé. Il quitte cependant la responsabilité du thème 4 ainsi
que son engagement au CUR. Il faut trouver un remplaçant au CUR, ce serait cohérent que ce soit
un.e MCF représentant le thème 4 pour garder un équilibre. Une discussion va avoir lieu au sein du
thème 4.

4.2 Informations relatives aux postes d’ATER : les composantes ont la main dessus, c’est surtout le
volet formation qui compte. Les postes d’ATER ne passent pas au laboratoire, ce sont les UFR qui
décident.

4.3 Internationalisation

Tanguy Philippe fait un point d’étape sur le sujet de l’internationalisation, le projet de développer
des partenariats internationaux au CREN. Il propose à celles et ceux qui se sont dits intéressés par le
sujet une rencontre début février, ce qui permettrait d’avoir quelque chose à présenter au prochain
CUR.

L’idée qui émerge : se jumeler avec un certain nombre de laboratoires en sciences de l’éducation et
organiser  des  invitations  réciproques  à  nos  réunions  publiques.  Ensuite,  cela  pourrait  amener
également des co-écritures ainsi que des terrains partagés. Il  faudrait que pour chaque structure
partenaire à l’étranger il y ait un.e référent.e au sein du CREN.

4.4 Delphine Guedat, chercheuse associée souhaiterait changer de thème (demande transmise par 
Omar Zanna le matin même) : sa demande est reportée à l’ordre du jour du prochain CUR

4.5 Le prochain séminaire général aura lieu le 26 janvier au Mans: Cédric Fluckiger, professeur de
sciences  de  l’éducation  à  Lille  est  invité.  Il  interviendra  sur  les  thèmes  du  bien-être,  de
l’émancipation, et de l’usage du numérique.

Christophe Michaut en profite pour rappeler de ne pas oublier d’envoyer les informations sur les
séminaires à Johanna Rousseau afin qu’elle les diffuse par mail, ainsi que sur le site du CREN.

Prochain CUR : 22 février 2024
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